



# Journée du Nouvel Arrivant :

## Nouvelle réussite de l'accueil à la campagne

Vingt-deux fermes gersoises ont accueilli près de 2500 participants lors de la 2<sup>ème</sup> journée du nouvel arrivant. La thématique des économies d'énergie et de protection de l'environnement était notamment valorisée dans les discours de présentation des agriculteurs, fiers d'ouvrir leurs portes à leurs voisins «néo-ruraux» et de présenter leur métier et leurs productions.

Lancée en 2008 par la Chambre d'Agriculture, la FDSEA et les Jeunes Agriculteurs du GERS, l'opération d'accueil des nouveaux arrivants a une nouvelle fois fait carton plein dans la campagne gersoise, le samedi 4 avril 2009.

A l'occasion de cette journée, le préfet et les responsables politiques et agricoles gersois ont symboliquement planté un chêne sur le Domaine de Joÿ, ferme certifiée Agriculture Raisonnée et qui accueillait pour le secteur de Cazaubon-Nogaro.

Les frères GESSLER, en présentant leur propriété viticole, ont fait part de leur satisfaction du travail bien fait et du rôle important de l'agriculteur dans le milieu rural. Ce thème du travail et des efforts des agriculteurs a été renforcé par Christophe LENAERTS, président des Jeunes Agriculteurs du Gers

faisant allusion au passage de la tempête Klaus de janvier dernier en particulier.

Rémy FOURCADE, président de la FDSEA a rappelé devant un public attentif le pourquoi de la charte et de la journée du nouvel arrivant, pour «sortir de la caricature de l'agriculture et rentrer dans le vif du sujet, sur le terrain».

Le président de la Chambre d'Agriculture, Henri-Bernard CARTIER a d'abord remercié les relais de la réussite de l'opération : le syndicalisme et les partenaires que sont en particulier le Crédit Agricole Pyrénées-Gascogne, la Coopération Céréalière (FCCA) et GROUPAMA d'OC. Ensuite, il s'est adressé aux agriculteurs : «N'ayez pas peur d'être transparent, d'être capable d'accueillir et d'expliquer l'évolution du monde agricole : le mélange entre tradition et modernité». Avant de conclure pour les participants sur le besoin de «faire vivre cette démarche, de devenir des ambassadeurs du monde agricole».

Le préfet du Gers, Denis CONUS s'est félicité de «l'initiative intelligente, opportune et pertinente» des agriculteurs gersois. «La charte,



Ferme n° 4 : CAZAUBON-NOGARO - Plantation symbolique d'un chêne par le Préfet M. Conus en présence des élus du département et des partenaires.

avec ses règles de bienséance, n'a pas de valeur juridique mais n'en est que plus noble. Elle a atteint l'adhésion des gersois et nouveaux arrivants». Il est revenu sur les multi-compétences nécessaires en tant que «chef d'exploitation qui travaille la terre, où il est agréable de vivre ensemble, malgré les difficultés naturelles comme la maladie du bois de la vigne ou les tempêtes».

La plantation symbolique du chê-

ne a rappelé cette tempête Klaus, révélatrice des solidarités campagnardes.

L'innovation gersoise intéresse beaucoup et ce jusqu'au ministère de l'agriculture dont des représentants sont venus partager l'expérience.

A la vue du taux de visiteurs et «redemandeurs», l'action est bien dans le vrai et se veut utile pour recréer un lien entre monde agricole et grand public.

**Pour tous renseignements :**  
**Chambre d'Agriculture du Gers au 05.62.61.77.37**



Ferme n° 1 : AIGNAN - Patrice et Stéphane Minguet ont accueilli et présenté leur exploitation à Saint Pierre d'Aubezies.



Ferme n° 2 : AUCH NORD - JEGUN - Un public nombreux chez M. Saint-Pé à Lavardens pour découvrir le veau rosé Lou Béthet et les actions de protection de l'environnement présentées par Arbres et Paysages 32.



Ferme n° 3 : AUCH SUD - M. Savary présente l'activité laitière et la fromagerie.



Ferme n° 4 : CAZAUBON-NOGARO - Olivier et Roland Gessler à Panjas ont présenté les étapes de vinification et leurs engagements vers la certification Agriculture Raisonnée.



Ferme n° 5 : COLOGNE-MAUVEZIN - Palmipèdes gras, céréales de qualité et pisciculture présentés par Pascal Thomas, jeune agriculteur à Mansempuy.



Ferme n° 6 : EAUZE - Découverte du monde agricole avec les feuilles de dessin chez M<sup>me</sup> Dêche à Eauze.



Ferme n° 7 : FLEURANCE - Occasion privilégiée d'approcher des canards en plein air chez M. Sénat à Préchac.

# “Ces journées sont très positives”

Les agriculteurs qui ont accueilli les «nouveaux» arrivants sont unanimes : le succès est confirmé. Ils suggèrent que la journée soit ouverte au plus grand nombre.

Nous avons interrogé plus de la moitié des agriculteurs qui ont accueilli sur leur ferme les nouveaux arrivants et qui ont été acteurs de la Journée. Leurs témoignages.

**Olivier Gessler (Panjas) :**  
«Il est vrai que le beau temps a rajouté la touche nécessaire à cette belle journée. Nous avons accueilli au moins 140 personnes sur notre propriété. Nous avons évoqué l'agriculture raisonnée, avons présenté plusieurs postes de travail, présenté les produits que nous utilisons. De la réception de la vendange à la mise en bouteille, les visiteurs ont tout découvert».

Nous avons également insisté sur l'aspect environnemental, avec le tri sélectif, le traitement des eaux sales par exemple. Les visiteurs étaient très réceptifs, étonnés. Et ravis d'être reçus à la propriété au coeur de notre outil de travail. Nous avons eu droit à des questions étonnantes comme : «comment faites-vous du vin blanc moelleux ou sec, du vin rosé ?» La preuve que ces journées sont un éclairage nécessaire».

**Eric Sarran (Lectoure) :**  
«Tout c'est très bien passé, et le contact avec la cinquantaine de personnes que nous avons reçue a été très bon. Nous, nous sommes des céréaliers, donc

nous avons insisté sur la présentation du matériel utilisé mais aussi la réglementation qui nous est imposée. Nous n'avons rien caché de l'utilisation des produits phytosanitaires.

Un atelier qui a particulièrement attiré l'attention des personnes présentes a été la présentation de la presse à huile pour le tournesol. Sinon, la journée a été très conviviale. Mon seul regret est que les élus de la région de Lectoure n'aient pas participé. Pour autant, il faut poursuivre ce type de journées en tournant sur d'autres fermes, pour apporter un peu de changement et de nouveauté».

**Gérard Broqua (Beaumarçhès) :**

«Impeccable. Nous avons accueilli 160 personnes sur notre domaine viticole mais aussi sur nos installations d'élevage. Nous avons présenté chacune de nos activités, de la vigne à la station de stabulation, des canards aux vaches et à la cave. Nous avons eu beaucoup de questions techniques mais nous n'avons pas été secoués par des questions environnementales.

Le public était composé de

gens qui ont connu l'agriculture jeune et qui retrouvaient un peu leurs racines et ceux qui découvraient tout de nos métiers. Avant le repas j'ai resitué le thème général de la journée et parlé des orientations de notre ferme. Ce type de journée est intéressant, car nous ne communiquons pas assez sur nos professions. A l'avenir, à mon avis, il faudrait étendre ces journées, au-delà des nouveaux arrivants, pour permettre au plus grand nombre de venir».

**Philippe Péres (Saint-Michel) :**

«Plus de 50 personnes sont venues. Ce fut un moment très agréable. Nous avons formé deux groupes afin de découvrir dans les meilleures conditions toutes les activités de la ferme. Nous avons présenté la conserverie que nous avons en CUMA, nous avons évoqué l'environnement en expliquant la station d'épuration, mais aussi en rappelant les créations de bandes enherbées, notre projet photovoltaïque.

Nous avons eu beaucoup de questions autour de l'environnement comme les OGM. Le

public s'est montré à l'écoute des normes qu'on nous réclame. Les visiteurs sont repartis enchantés. Certains avaient des problèmes de voisinage. Il serait intéressant d'en reparler dans quelques mois pour voir si les relations ont évolué, voir comment à l'avenir ils se comporteront.

Enfin, je pense que ces journées devraient être ouvertes à plus de personnes qui souhaitent découvrir notre monde agricole».

**Jérôme Bosc (L'Isle Bouzon) :**

«Entre 80 et 90 personnes sont venues sur la ferme. Nous avons été surpris par leur intérêt pour les vaches. Nous avons fait une présentation générale de l'exploitation avant d'insister sur les bovins viandes et les poulets label du Gers. Nous avons eu beaucoup de famille avec des enfants qui visiblement découvraient la ferme.

Je pense qu'il faut continuer à organiser de telles journées dans le département, mais il serait bon de changer le nom. Pourquoi pas : découverte de la ferme, ou, à la rencontre des agriculteurs. Car beaucoup sont

venus, mais d'autres n'ont pas osé, persuadés que ces journées ne leur étaient pas ouvertes, qu'elles étaient réservées à ceux qui viennent d'arriver dans le Gers. Il serait très bien d'élargir ces journées».

**Jean Paul Saint Pé (Lavarrens) :**

«Nous avons accueilli près de 250 personnes, c'était vraiment très intéressant. A travers divers ateliers : vigne-oenologie, élevage, céréales, les visiteurs (Parisiens, Belges, Anglais...) ont particulièrement apprécié. Le stand élevage a été le plus couru. Franchement, j'ai l'impression que le message est bien passé, et que le but du repas, faire échanger les gens, a été atteint.

Cette journée a été bénéfique, elle a permis à beaucoup de découvrir l'activité agricole et de créer des liens entre agriculteurs et nouveaux arrivants, mais aussi entre nouveaux arrivants eux-mêmes.

Nous avons fait l'effort d'organiser des animations pour les enfants, autour de bottes de paille par exemple, et cela a été très apprécié».



Ferme n° 8 : GIMONT - Olivier Trébosc associé avec M. Letetire à Marsan a présenté la production bovine.



Ferme n° 9 : LECTOURE - Les “néoruraux” ont pu poser leurs questions sur l'irrigation ou encore sur le maïs chez M. Sarran.



Ferme n° 10 : L'ISLE JOURDAIN - M<sup>me</sup> Read Delteil présente sa production de noix en présence de la presse.



Ferme n° 11 : LOMBEZ-SAMATAN - Explication des contraintes et mesures d'hygiène chez M. et M<sup>me</sup> Lacaze à Monblanc.



Ferme n° 12 : MARCIAC-PLAISANCE - Les échanges entre agriculteurs et nouveaux arrivants commencent dès le point Accueil. Ferme de M. Broqua à Beaumarçhès.



Ferme n° 13 : MASSEUBE - Les participants ont assisté en direct à la naissance d'un veau chez les frères Caubet à Panassac.

# Promotion tourisme

**Philippe Senat (Préchat) :**  
«Nous avons travaillé avec trois fermes, l'accueil s'est fait chez moi. Nous avons constitué deux groupes autour de la vigne et de l'élevage bovin et avons accueilli près de 80 personnes. Egalement au programme : atelier canards et évocation des sujets environnementaux. D'un point de vue relationnel, ces journées sont extraordinaires. Tenez, une anecdote : trois jours après la rencontre, j'étais sur mon tracteur, j'ai croisé deux mamans et leurs enfants qui étaient venus à la ferme, on s'est salué de la main. A l'avenir, il faudrait organiser des journées portes ouvertes pour permettre à des personnes autres que des nouveaux arrivants de nous rejoindre. Enfin,

ces journées sont importantes, aussi, pour nous agriculteurs. Car on ne sait pas toujours ce que le voisin fait à 2 km. Là, cela a été l'occasion de le découvrir».

**Laurent Savary (Ornézan) :**  
«Les quelques 90 visiteurs ont eu une vision complète de notre activité (élevage, fromagerie) et nous avons beaucoup parlé d'environnement : gestion des effluents, compostage, récupération des eaux, station d'épuration. Les échanges ont été très riches. Et quelques réflexions très intéressantes comme cette personne qui, en sortant de la fromagerie, a dit «au moins maintenant on sait ce qu'il y a dans le produit que l'on met dans notre assiette».

D'autres venaient avec un a priori sur l'agriculture et sont repartis en déclarant avoir changé d'avis. Ce genre d'opération, qui fait communiquer autour de nos professions, est primordial parce que nous, agriculteurs, ne savons pas trop communiquer. Or, en recevant chez nous, on se rend compte que l'on peut faire passer des messages».

**Pascal Thomas (Mansempuy) :**  
«Nous avons proposé un petit circuit aux 90 visiteurs. En particulier une étape à la pisciculture avec des poissons vivants (truites, gardons) qui ont passionné les plus jeunes. Toute la partie élevage (parc à canard, gavage, abattage) a également trouvé un intérêt aux

yeux des nouveaux arrivants avec qui nous avons évoqué notre projet photovoltaïque.

La calèche et les chevaux ont ravi les enfants et les parents se sont souvent montrés étonnés par certaines facettes de notre métier. Cette journée est importante, mais à mon avis il faut tourner l'invitation différemment. Beaucoup de gens n'ont pas osé venir. Certains habitent ici depuis cinq ou dix ans et ne se sont pas considérés comme des «nouveaux». Il faudrait sans doute changer l'approche globale de l'opération qui reste une excellente opération».

**Laurent Altariba (Caillavet) :**  
«Sur les 100 personnes que

nous avons reçues, 70 étaient des nouveaux arrivants. Nous avons présenté l'ensemble de nos cultures et passé beaucoup de temps à expliquer l'utilisation des engrais, le pourquoi de l'irrigation. De nombreuses personnes avaient déjà participé à la journée de l'année dernière et y ont trouvé de l'intérêt cette année encore.

Les questions relatives à l'utilisation des engrais ont été nombreuses et les échanges très instructifs. Ces rencontres sont passionnantes mais peut-être qu'il serait bon de les organiser tous les deux ans avec un système de portes ouvertes. Cela permettrait un accueil plus large. Car des nouveaux arrivants, au sens strict, il n'y en pas beaucoup tous les ans».



Ferme n° 14 : MIELAN-MIRANDE - Présentation de la ferme, des productions, des actions envers la protection de l'environnement chez la famille Pérès à Saint Michel.



Ferme n° 15 : MIRADOUX - Les visiteurs sous estimaient le travail technique en production semencière chez M. Fave à Sempesserre.



Ferme n° 16 : MONTESQUIOU - Le bien-être animal expliqué sur le terrain par M. Perelade à Bassoues.



Ferme n° 17 : MONTREAL-CONDOM - Echanges, convivialité découverte de l'agriculture : une journée réussie chez M. Aubry à Larroque sur l'Osse.



Ferme n° 18 : RISCLE - Ecoute et calme de rigueur devant les canes reproductrices chez M. Piraupe à Vergoignan.



Ferme n° 19 : SAINT CLAR - M. Bosc et l'équipe d'agriculteurs organisateurs de la journée du nouvel arrivant à L'Isle Bouzon.



Ferme n° 20 : SARAMON - Différents ateliers de visite étaient proposés sur chaque ferme comme ici chez M. Borca à Saint Elix d'Astarac.



Ferme n° 21 : VALENCE SUR BAISE - Les techniques simplifiées, économies en énergie expliquées chez M. Ballerini à Ayguetinte.



Ferme n° 22 : VIC FEZENSAC - Apprentissage au pied des cultures sur la ferme de M. Altariba à Caillabet.